
平成１３年度第２回宇都宮市視聴覚ライブラリー運営委員会議事録 
開催日時：平成１４年２月２６日（火） 

午後２時００分から３時２０分 
開催会場：宇都宮市立東図書館２階 

 

１．開 会 ： （事務局） 

２．あいさつ： 宇都宮市立視聴覚ライブラリー所長 奈良部 武司 

３．議 事    

（１）報告事項 （事務局より一括説明） 

  ア 平成１３年度視聴覚ライブラリー利用状況について  資料１ 

  イ 平成１３年度の事業経過報告について     資料２ 

【報告事項に対する質問等】 

石川委員：ビデオ貸出件数は減っているが、ビデオプロジェクターの貸出件数が増えてい

る現象をどう理解したらいいのか。 

〈事務局〉通常は、教材ビデオソフトとビデオプロジェクターを併せてご利用いただくの

が一般的な使われ方だが、今年度はパソコンの提示用としての利用が多く見ら

れたため利用件数が増えたものと思われる。 

（２）協議事項 （事務局より一括説明） 

  ア 平成１４年度の運営目標（案）について 資料３ 

  イ 平成１４年度の事業計画（案）について 資料４ 

【協議事項に対する意見等】 

深谷委員：教材制作委員１２名で何本の作品を作っているのか。 

〈事務局〉小・中学校教員各３名一組で合計４作品を作っている。内訳は、学校教育関係

３本、社会教育関係１本である。（別添資料に基づき説明） 

今野委員：１４年度事業予定の『映像学習会』の企画は良いと思う。この企画を市内の各

学校で出張開催することはできないか。学校週５日制の開始に伴う受け皿とし

て、できれば検討願えないか。 

 〈事務局〉学校数も８０校と多く、職員４名ではなかなか困難な状況にある。しかしな

がら、１６ミリフィルムを利用した映画会については｢うつのみや映写ボランテ

ィアの会｣が市内各地域で映画を上映している。ビデオボランティアでも、活動

の拡大を図り、要望に応えられるよう検討していきたい。また、１６ミリ映画

は資格が必要だが、ビデオ上映については資格も不要で比較的容易に操作でき

るので、地域の方々にご協力いただければありがたい。映像ソフトも多数所蔵

しているので、ぜひご利用をお願いしたい。 

小林委員：私たち『うつのみや映写ボランティアの会』でも、土・日に学校施設を開放し



ていただけるのなら協力していきたい。３人編成でチームを作るなどして対応

したい。  

青木委員：８ミリフィルムや１６ミリフィルム等をビデオテープにメディア変換する設備

が視聴覚ライブラリーにはあるのか。 

〈事務局〉テレシネでメディア変換は可能である。しかし、８ミリフィルムについては媒

体自体が既に過去のものであり、劣化によるフィルムの損傷や投影する映写機

自体も老朽化して故障する可能性があるが、今ならばなんとか使用が可能であ

る。また、メディア変換は特別な設備がなくともスクリーンに投影できれば、

その映像をデジタルカメラで撮影すれば良いことであり、さほど難しい作業で

はないと思われる。 

金子委員：市の交通対策課が、幼稚園・保育園で開催している交通安全教室でビデオを子

供たちに見せているが、ソフトの購入はどこが行っているのか。 

〈事務局〉交通対策課だと思われる。しかし、当ライブラリーにも交通安全についてのビ

デオソフトをはじめ、１６ミリフィルムも多数所蔵している。この分野は需要

も多いので、新作品が出れば購入もしていきたい。 

木村委員：先程話しがあった、メディア変換の際には著作権の問題は発生しないのか。 

〈事務局〉ご指摘のとおり、基本的には著作権の問題が発生し市販品のメディア変換はで

きない。しかしながら、自作作品や貴重な古い映像が記録されている１６ミリ

フィルム等については、映像資料として残すための対策を講じたいと考える。 

石川委員：①１６ミリフィルムの視聴者数が、テロ事件等の影響もあってか減となったが、

今後は自然回復するものと思うか。また、何らかの対策を検討しているのか。 

     ②パソコン室の利用増に対する対応は検討しているのか。 

〈事務局〉①視聴者数の減については、利用者数減も含めその年によって利用の増減があ

る。その年によって、利用要望のある作品が発売にならないこともある。今

後とも良い作品が出れば予算の範囲内で購入していきたいと考えている。 

     ②ＩＴ講習会でパソコン室の利用が増加したため、今年度の利用が増えた。来

年度は、ＩＴ講習会の開催が少し減るので、他の団体への貸出しも可能にな

り、改善が図られるのではないかと思われる。また、パソコンのリースも平

成１５年で切れるので、新規機種の導入への対応も含め検討したい 

石川委員：ビデオの視聴者数の落ち込みも、一時的なものと考えてよいのか。 

〈事務局〉今年は、目新しいビデオソフトの発売が少なかったことも原因かと思われる。 

     来年度は、魅力があり利用も見込まれるビデオソフトの購入に努めたい。 

議 長：他に質問・意見等がなければ、原案どおりの承認としてよろしいか。 

   （委員各位より、｢意義なし！｣の声があがる） これにより事務局案が承

認された。 



 

（３）委員提案事項 

議 長：皆様から、何か提案事項があればお願いします。 

青木委員：（質問だがと前置きあり） 

    高校で行った｢中学生の体験学習｣の際に、ビデオプロジェクターを利用させてい

ただき明るくて大変有効だった。音声も学校所有のコードがあったので、体育館

の放送設備に接続してうまくできた。ついては、視聴覚ライブラリーにこうした

コード類は用意して貸出ししてもらえるのか。 

〈事務局〉ケーブル類は全て用意してある。利用状況は貸出数の統計資料の中の【その他

ＡＶ機材】の中に含まれている。映像だけでなく、音声についても良く聞こえる

ように、機材を揃えているので是非ご利用いただきたい。 

今野委員：（要望）ビデオ教材の購入について、今後ともよろしくお願いします。 

石川委員：（質問）視聴覚ライブラリーのホームページはあるのか。また、教材ビデオのリ

ストも入っているのか。 

〈事務局〉宇都宮市のホームページからも視聴覚ライブラリーのホームページが見られる。

教材ビデオのリストも見られる。主催行事や応募方法なども掲載しており、常

に新しい情報に更新するよう努めている。 

（４）その他 

議 長：その他で何かありませんか。 

〈事務局〉運営委員会の委員任期は２年となっている。従って来年度も現在の委員さん方

に委員を引き続きお願いしたいが問題ないか。 

深谷委員：来年度、高等学校長会宇都宮支部の代表が変更になる予定。 

木村委員：宇都宮市公民館連絡協議会も組織が変わるので、よく市生涯学習課と相談して

おいていただきたい。 

議 長：他になければこれにて閉会とします。ごくろうさまでした。 

 

 

 出席委員名：金子耀誉、今野綾子、深谷兼康、青木潔、木村利喜三 

          齋藤セツ、小林充佳石川賢 以上８名の出席 


